

INTERNACIONAL NICARAGUA

De la amenaza militar al chantaje económico

Montreal (PL) Impedido hasta el momento de actuar con la fuerza de sus "Marines" en Nicaragua, los Estados Unidos utilizan ahora su poder de presión política y diplomática para realizar una política alternativa de chantaje económico.

El gobierno estadounidense, que no ha descartado aun el empleo de la fuerza militar en Nicaragua para salvar los restos de la Guardia Nacional y del somocismo, sopesa los riesgos evidentes de tal operación en el Hemisferio, donde la correlación de fuerzas se evidencia contra el intervencionismo

Las estrategias de Washington están frente a un panorama totalmente diferente al de décadas anteriores, cuando podían intervenir impunemente en los países latinoamericanos, como por ejemplo en República Dominicana en 1965.

Con el pueblo nicara-

guense insurrecto y una vanguardia como el FSLN, con el apoyo solidario y activo de los pueblos hemisféricos y la actitud no intervencionista de la mayoría de países latinoamericanos, Washington solo podría actuar militarmente al costo riesgoso de crear uno o varios Vietnam en América Central.

La "Fuerza Pacificadora", además de impedir un triunfo del FSLN, permitiría sacar del primer plano a la Guardia Nacional, que una vez acuartelada sería exorcizada por una habil propaganda y puesta nuevamente en funciones.

En este caso, además, se lograría crear en el país un estado de guerra permanente desfavorable a las fuerzas populares, y Washington asumiría el papel de financiador de una reconstrucción del país hecha acorde con sus necesidades.

La segunda opción de

Washington, según comentarios en esa capital, es la formación por cualquier vía posible y partiendo de la dimisión de Somoza, de una Junta provisional que garantice la supervivencia del somocismo, negocie con el Gobierno de Reconstrucción Nacional (GRN) y forme "un gobierno moderado" en el cual tengan lugar y posición clave los elementos somocistas.

En tercer lugar, también según los reportes desde la capital norteamericana por sí las dos alternativas anteriores fallan, Estados Unidos prosiguen con la política de chantaje tegiente a obligar al GRN a que incluya en la junta de gobierno a personeros somocistas y políticos que impidan un cambio de sistema.

Cada personaje tiene su lugar en esta política de chantaje económico diseñada por el asesor de la Seguridad Nacional, Sbignieiw

Brzezinski: Costa Rica y Panamá son presionados para que obliguen al GRN y al FSLN a aceptar las condiciones norteamericanas, so pena de que "se le corte el flujo de armas, hombres y logística".

A Venezuela y otros países influyentes sobre el Pacto Andino se les asigna la misión de convencer al GRN de "lo justo" de la política de Washington, y así de seguido.

Al FRN Washington piensa chatajearlo directamente con la cuestión de la ayuda económica y financiera que los Estados Unidos promete una vez que la guerra popular llegue a su fin.

Esta ayuda, Washington lo hizo saber, esta condicionada a la representatividad del GRN. Pero, en realidad lo que el departamento de Estado norteamericano quiere no es más representa-

tividad del GRN. Pero, en realidad lo que el Departamento de Estado Norteamericano quiere no es más representatividad, que el GRN la tiene en todo sentido sino prácticamente la salida o disminución del sandinismo y los sectores democráticos y progresistas que han llevado a cabo la lucha contra Somoza desde el principio.

Un GRN con menos representatividad popular y más influencia norteamericana, según Washington, sería acreedor de una ayuda económica y financiera para la reconstrucción.

Pero, hay que recordar además que las promesas de los Estados Unidos no tienen la más absoluta credibilidad, y que los miles de millones de dólares prometidos a Vietnam para reconstruir para reconstruir el país devastado por las bombas norteamericanas y los marines yanquis, nunca fue-

ron entregados.

Con Nicaragua puede suceder lo mismo, y aún peor. Es evidente que si Washington no logra sus sinistros objetivos buscará, sin duda, impedir que el triunfo popular sea dedicado enteramente a la reconstrucción.

Baste recordar el bloque económico contra Cuba, el apoyo a los contrarrevolucionarios, los miles de actos de sabotaje contra la joven revolución.

Es evidente que si la solución popular del GRN no satisface al Departamento de Estado norteamericano, la ayuda prometida se convertiría en lo contrario, en esfuerzos por impedir que la democracia que comenzó a nacer en las zonas liberadas de Nicaragua se instale en todo el país.



Sindicalistas condenan intervención de Gobierno de Lucas en Nicaragua

Sindicalistas guatemaltecos tomaron pacíficamente la Embajada mexicana en Guatemala durante varios días, y entre otras cosas repudiaron la intervención de su gobierno en el genocidio que lleva a cabo la Guardia Nacional somocista.

Además de esa condena, los trabajadores pidieron que la fábrica textil Panamtex, donde ellos laboraban, no cerrara, puesto que tal medida era una manipulación para destruir su sindicato en formación (cuyo trámite, al igual que otros muchos, ha sido boicoteado por el Ministerio de Trabajo).

También solicitaron al gobierno guatemalteco que garantizara el derecho a la organización sindical, a manifestar pública y pacíficamente y el respeto a la vida. Lo anterior responde a que, según expresaron: "desde el principio del presente régimen, la represión patronal-gubernamental ha sido dirigida a destruir el movimiento sindical y popular, utilizando para ello distintas formas".

Por su parte, el gobierno guatemalteco se manifestó en todo momento ansioso por reprimir a los trabajadores que estaban en la Embajada, pero el gobierno mexicano expresó que esperaba se respetara el principio de

desocupada mediante un arreglo sobre aspectos de carácter económico. Las peticiones políticas no fueron atendidas por el Gobierno, que no se pudo comprometer siquiera a garantizar el derecho a la vida que por mandato legal es su responsabilidad.

Como respuesta a esta acción de los trabajadores, el Gobierno hizo aparecer un volante de una "nueva" organización para-militar, el Movimiento de Unidad y Paz, que amenazó a la CNF, señalándola de "ser fieles intérpretes del programa de insurrección popular en el país". La CNT acusó al Gobierno de ser responsable de esta nueva amenaza contra la clase trabajadora y rechazó las imputaciones que esa supuesta organización clandestina le hace.

La proliferación de organizaciones paramilitares es una ficción, puesto que toda la campaña represiva contra el pueblo es planificada y ejecutada por las propias fuerzas de seguridad (Ejército y Policía) vestidos de civil, que actúan amparadas en la completa impunidad. Sólo la justicia revolucionaria ha sido capaz de castigar a algunos de los verdaderos responsables de esta cruel y despiadada represión que las clases dominantes y su Gobierno desatan contra el heroico pueblo guatemalteco.

El 30 de junio la sede fue para atacarnos, para desprestigar el renombre de Vietnam", agregó. El representante vietnamita rechazó las imputaciones respecto a presuntas "represiones" o "expulsiones en masa" de vietnamitas de origen chino (Hoa Chiao) fabricadas en Pekín y vendidas a través del sudeste asiático o por la prensa Occidental.

Intenciones agresivas de potencias occidentales contra Vietnam

Tras la victoria de Vietnam, Lao y Kampuchea contra Estados Unidos, la caída del régimen de Lon Nol y el rechazo de la Agresión China, dijo Ha Van Lau los enemigos de Vietnam concentran sus esfuerzos en atacarlo política, económica y diplomáticamente.

"La cuestión de los refugiados es un pretexto que utilizan los enemigos de Vietnam y del socialismo

Vietnam está dispuesto a participar en la conferencia convocada por el secretario general Kurt Waldheim para el 20 y 21 de julio en Ginebra, la cual debe tener un carácter humanitario, procurar soluciones prácticas y una mayor contribución concreta de los países occidentales que alardean de su preocupación por los derechos humanos, concluyó Ha Van Lau.

Transnacionales imperialistas tras petróleo nicaragüense

Servicio especial de (PL) El sacerdote Miguel D'Escoto, uno de los más esforzados líderes de la nueva Nicaragua, conocedor como pocos de las intimidades de la relación diplomática con Estados Unidos, acaba de denunciar que entre los factores que juegan un papel relevante en el drama de su patria figura el de la apetencia de las corporaciones transnacionales por las riquezas petroleras que guarda su subsuelo.

En su ejemplar estudio de las inversiones estadounidenses en Nicaragua, Fred Goff anotaba ("Major Foreign Investments", Nacia's Latin America y Emplre Report, New York, Vol. X, No 2, February 1976, 38) que unas 30 compañías petroleras de Estados Unidos habían invertido unos 40 millones de dólares en exploración de depósitos de hidrocarburos, pero que no se habían hallado yacimientos comercialmente significativos, no obstante lo cual "las exploraciones continúan".

Como dentro de la lógica de los mecanismos clásicos de las corporaciones petroleras está el ocultamiento de sus éxitos en materia de prospección de yacimientos no sería difícil que, la afirmación del sacerdote D'Escoto tenga fundamento en informes reservados que las propias empresas divulgan para justificar sus inversiones ante los accionistas.

Guatemala, la democracia y el imperio, el presidente Juan José Arévalo, que gobernó a su patria entre 1945 y 1951, refiere que una de las mayores indignaciones del embajador Estadounidense Ricahrd Patterson ocurrió cuando se promulgó la ley de Guatemala el usufructo de la riqueza hidrocarbúrica de su subsuelo.

En la preparación de la ley había participado, por contrato, el técnico argentino José Angel Hurtado Mendoza, que entre sus antecedentes contaba el de haber colaborado en la legislación nacionalista que condujo en su país a la creación de la entidad estatal "yacimientos petrolíferos fiscales" (YPPF).

La política de YPF, bajo la conducción del General Enrique Mosconi, fue una de las causales del golpe cuartelero del seis de septiembre de 1930, que derrocó al presidente Hipólito Yrigoyen, de esta insurrección, el escritor estadounidense Waldo Frank llegó a sostener que "olía a petróleo". Arévalo tuvo a su favor ciertas condiciones objetivas que hicieron posible la promulgación de esa y otras leyes de signo nacionalista y popular. El Patterson fue llamado al orden en el propio palacio presidencial de Guatemala y, finalmente, por pedido oficial, el primer mandatario de Estados Unidos, Harry Truman, optó por reemplazarlo.

El recuerdo no es ocioso porque, a poco de derrocado el sucesor de Arévalo, Jacobo Arbenz Guzman, el

diario oficial de Guatemala se llenó, durante semanas, de anuncios sobre concesiones para exploración y explotación de yacimientos de hidrocarburos. La ley de petróleo del gobierno de Arévalo había sido, naturalmente, derogada entre las primeras medidas que adoptó el régimen de Carlos Castillo Armas, impuesto por la traición y la colaboración de la Cía.

En una obra clásica recientemente reeditada, The Oil War, de Anton Mohr (Harcourt, Brace y Co., New York, 1926, PP. 211-213), se refiere, entre otras historias que afectaron a países de la región, el poco conocido caso de un enfrentamiento entre Estados Unidos y Gran Bretaña a propósito de la posesión de supuestas riquezas petrolíferas en Costa Rica.

Un tal Mr. Alves, presidente nominal de la empresa canadiense en realidad británica— British Controlled Oilfields, logró en 1918 una concesión de siete millones de acres para explorar y explotar yacimientos petroleros en Costa Rica.

La concesión la hizo Federico Tinoco, llegado al poder por obra de un golpe cuartelero (de los escasos que hubo en aquel país). Gran Bretaña reconoció a Tinoco no así Estados Unidos. Tinoco fue a su vez derribado en otra revuelta en 1919, pero su obsequiosidad no fue discutida sino hasta 1921, en plena guerra de límites fronterizos entre

Panamá y Costa Rica.

En esa disputa Estados Unidos estuvo al principio en favor de Panamá, pero de pronto, sin razón aparente, comenzó a respaldar a Costa Rica. "Como un pago por ese servicio, el nuevo gobierno costarricense declaró que todas las concesiones acordadas durante el gobierno de Tinoco quedaban sin efecto ni valor, conciente, el senado estadounidense aplaudió rápidamente esa decisión, recordando de paso que Tinoco jamás había sido reconocido por Washington. . . inmediatamente despues, Costa Rica acordó enormes concesiones a un grupo de compañías petroleras norteamericanas incluyendo una de no menos de nueve millones de acres al llamado Grupo Doheny, y otra de algo menor cuantía al Grupo Sinclair.

Como contrapartida, Costa Rica recibió un préstamo generoso de dinero en condiciones favorables".

Anton Mohr circunscribe su referencia al rubro petrolero. En realidad, la llamada "Guerra de Coto" envolvió sobre todo a la empresa bananera United Fruit Company, pero es correcta su descripción de la evolución de las simpatías de Estados Unidos: teóricamente y en razón de la historia y de todo lo que había ocurrido en Panamá desde 1903, este país debió merecer todo su apoyo. Sin embargo lo dió, en plena guerra, a su adversario Costa Rica.

AMERICA LATINA

Lima (PL) La huelga de maestros estatales en demanda de mejoras económicas y otras reivindicaciones entro hoy en su sexta semana sin que se vislumbren posibilidades de solución al conflicto.

Las probabilidades de un dialogo entre el Ministro de Educación, general José Guabloche Rodríguez, y el sindicato unico de Trabajadores de la Educación (SUTEP) que promueve la huelga, se anularon abruptamente anoche al anunciar el titular que no recibirá a los educadores.

Poco antes, el SUTEP había anunciado que aceptaba la invitación al diálogo formulada dos días antes por Guabloche Rodríguez.

Agregó, sin embargo, que en esas conversaciones debían participar representantes de la iglesia católica y de las asociaciones de padres de alumnos.

GUATEMALA (PL) Guillermo Colón Argueta, hermano del asesinado político Manuel Colón Argueta, se exilió hoy en la embajada de Venezuela en Ciudad de Guatemala por la persecución de que es objeto.

La sede diplomática venezolana en la capital guatemalteca confirmó la versión y dijo que la puso en conocimiento del Ministerio de Relaciones Exteriores en ese país. LA PAZ (PL) Bolivia demandó hoy a Estados Unidos que suspenda el proyecto de lanzar las reservas estratégicas de Estado Norteamericano al Mercado Mundial, pues ellos acarrearía gravísimos efectos en su economía.

La nota advierte además a Carter que de realizarse el proyecto se afectarían las relaciones entre ambas naciones.

Bolivia es el segundo productor mundial de estaño del que obtiene el 60 por ciento de sus ingresos exportables.

Estados Unidos proyecta vender al mercado mundial 35 mil toneladas de estaño por intermedio de la "General Service Administration". EL SALVADOR (PL) La Federación salvadoreña de colegios católicos se declaró hoy en huelga en solidaridad con el paro de tres días decretado por la Asociación Nacional de Educadores (ANDES).

Informaciones procedentes de San Salvador señalan que los 15 mil profesores afiliados a andes paralizaron esta mañana las actividades en los distintos niveles de enseñanza estatal, lo que se extiende ahora a los colegios privados.

ANDES, integrado al Bloque Popular Revolucionario que encabezó un poderoso movimiento de repulsa al régimen hace algunas semanas, se declaró en huelga para protestar por el asesinato de 24 profesores a manos del grupo paramilitar de extrema derecha Unión Guerrera Blanca (UGB).

El pueblo de Puerto Rico no quiere ser una estrella más en la bandera de E.U.



Las intervenciones militares y de todo género en la mayoría de los países de América Latina, ha sido una práctica común de parte del imperialismo yanqui.

Pero en América Latina, el caso más descarado es el de Puerto Rico. Esta isla, que al igual que los demás países de América Latina, conquistó en el siglo pasado su independencia del imperio español, desde ese mismo momento comenzó a desarrollarse en forma independiente su cultura, sus costumbres, su moral, sus propias formas de conducta, etc. hasta que en 1898, el imperialismo yanqui invade su territorio y la conviernte de nuevo en colonia.

Desde esa época, los gringos controlan en Puerto Rico, la educación, los medios de comunicación, el transporte de emigrantes y toda su economía. Sin embargo, a pesar del abrumador coloniaje el pueblo puertorriqueño aún conserva sus rasgos culturales y su idioma y mantiene vivas sus ansias de independencia; a pesar de que los 81 años de coloniaje ha hecho posible en los últimos años un auge de las fuerzas pro-imperialistas que buscan la integración plena de la isla a los Estados Unidos.

Con respecto al panorama actual EL TRABAJADOR recogió algunas opiniones de Wilfredo Mattos Cintrón dirigente del Partido Socialista Puertorriqueño (PSP).

PANORAMA ACTUAL: Puerto Rico, en su condición de colonia de los Estados Unidos, cuenta con una economía que se encuentra insertada dentro de la economía norteamericana. Consecuencia de ello es que se ha desarrollado un importante proceso de industrialización, dando como resultado a una clase obrera de amplias proporciones.

La demanda fundamental del pueblo puertorriqueño, no es otra que la lucha por su independencia, y esta petición está estrechamente ligada a la lucha por el socialismo. La lucha independentista, ha dado origen a una gran movilización de las masas populares, que se ha expandido para incluir al socialismo.

ACTUAL COYUNTURA: Con respecto a las burguesías, ésta se encuentra ubicada en dos proyectos político-económicos, coloniales ambos. Uno que impulsa la integración plena a los Estados Unidos, como estado federado, y la otra vertiente burguesa que impulsa lo que se conoce como Estado Libre Asociado (E.L.A.).

Por su parte, Wilfredo Mattos caracterizó el momento actual en Puerto Rico, de la siguiente manera:

Auge de las fuerzas que impulsan la integración plena de Puerto Rico, como estado federado a los Estados Unidos. (Fuerzas estadodistas, o estadistas), ésta fuerza es conformada por la burguesía financiera y monopólica.

Dislocación y vacilaciones de las fuerzas que impulsan el proyecto E.L.A. Ello como consecuencia, de la crisis económica, del Estado Libre Asociado, como modelo de acumulación.

Creciente simpatía (aunque con escaso desarrollo organizativo) por el socialismo.

-Traslado del eje de la revolución latinoamericana a Centroamérica.

Estos elementos permiten extraer diversas conclusiones. Por un lado, debido a la situación en Centroamérica, un sector importante del bloque en el poder de los Estados Unidos, le interesa afianzarse en Puerto Rico, por medio de la anexión de la isla como estado federado, con fines de garantizar su presencia en el Caribe, convirtiéndose por la vía de Puerto Rico en país caribeño. Para ello cuentan con el apoyo de una fuerza en el interior del país, que está en el gobierno y que es una fuerza apreciable.

En otro sector burgués impulsor del proyecto "estado librista", que es algo así como la "colonia perfumada", se ha visto en la necesidad de buscar una ampliación de lo que ha sido hasta ahora el E.L.A. y estrechar sus lazos con el sector industrial de la burguesía financiera más pro-imperialista.

Esta situación, es explicada por el dirigente socialista, bajo las siguientes consideraciones:

"El sector burgués, que impulsa el proyecto Estado Libre Asociado, se manifiesta en contra de la anexión a los Estados Unidos, debido a que la plena integración al imperio los perjudicaría económicamente, ya que sus jugosas ganancias se basan en los bajos salarios, en la exención de contribuciones y en una serie de subsidios directos e indirectos, que les da el gobierno. Es evidente que en los Estados Unidos, por su situación de país imperialista, fenómeno que le ha permitido desarrollar su capitalismo, la clase obrera tiene un nivel de vida mayor que la isla, en donde los salarios son menores. De tal manera, que la integración plena obligaría al sector burgués "estado librista" a elevar los salarios, y ya no gozaría más de la exención de contribuciones y de los subsidios. Estos hechos explican entonces la negativa de este sector a aceptar la integración plena de Puerto Rico a los Estados Unidos.

En lo que respecta a la corriente burguesa que busca la integración plena a los imperialistas, su conducta se explica en que sus proyectos económicos están estrechamente vinculados a la gran burguesía monopólica y financiera imperialista.

Por otro lado, debido al coloniaje que desde 1898 ejerce el imperialismo yanqui en nuestra patria, es que los sectores burgueses que se han desarrollado hasta el momento, de una u otra manera son corrientes vinculadas a la economía imperialista y es por ello que los dos proyectos burgueses son coloniales ambos. En Puerto Rico no se ha podido desarrollar ninguna corriente burguesa con alguna independencia económica del imperialismo. Las corrientes que son conocidas como "burguesías nacionales" en Puerto Rico no existen ni siquiera embriones de ellas".

Por otra parte, las fuerzas independentistas, en particular los socialistas, tienen como tarea fundamental, el convertir la simpatía de los sectores obreros por el socialismo, en fuerza organizada e implantarla como proyecto alterno. Los socialistas buscan en la actualidad apoyo internacional para denunciar los planes coloniales, y a la vez para desenmascarar las vías intermedias, que se puedan usar para callar el reclamo de la soberanía nacional.